

Les St Michel au-dessus de l'Abbaye, combe des Ermitages

L'histoire de la combe où se trouvent aujourd'hui le Petit St Michel et le Grand St Michel est fort complexe et ne pourra pas trouver place dans cette rubrique. Nous renvoyons le lecteur à notre brochure : Rémy Rochat, Histoire documentaire du village de l'Abbaye, tome VII, En passant par les Hermitages, Editions Le Pèlerin, 2002.

Juste devra-t-on savoir ici que la combe où furent construits les deux St Michel se nommait autrefois les Hermitages. Et que ce toponyme fut aussi bientôt appliqué à l'alpage sus-jacent.

Quant à l'orthographe, on écrivait toujours Hermitages dans notre vieux passé, Ermitage ne prenant le pas que dès la fin du XIXe siècle.

Le Cadastre de la production agricole de Georges Vagnières ne comprend que le Grand St Michel à titre de pâture. Nous ignorons quel est le sort agricole du Petit St Michel que néanmoins nous retrouverons dans ce chapitre par quelques photos.

12 Le Grand Saint Michel

Propriétaire et exploitant	: Desponds Georges, Cossonay
Altitude	: 1040 - 1120 m (bâtiment: 1085 m)
Surface pâturable épurée	: 15 ha
Charge en 1973	: 5 vaches 14 génisses âgées de plus de 2 ans 15 génisses âgées de 1 à 2 ans 1 veau
Provenance du bétail	: de la plaine, loué pour l'estivage
Durée moyenne du pacage	: 120 jours
Mise en valeur du lait	: engraissement de veaux de boucherie
Personnel	: l'exploitant et son épouse habitent sur place durant la saison d'estivage

Conditions naturelles et économiques

Cette exploitation occupe une combe allongée située entre la route du Mollendruz au nord-est et la gorge de la Lionne au sud-ouest. Une côte boisée escarpée sépare cette dépression des terres cultivables au nord-ouest. Le terrain descend légèrement vers chaque extrémité. La partie centrale présente quelques replats d'où la prairie s'élève sur le flanc sud-est en pente prononcée. La couche de terre atteint une épaisseur suffisante. Quelques emplacements accusent un excès d'humidité. Cette propriété donne un fourrage assez abondant et de bonne valeur. Comme mauvaises plantes, on remarque quelques rumex et des rhinantes. Des sapelets et trembles croissent ici et là dans les endroits les plus inclinés. Anciennement, toute la combe s'exploitait en tant que fanages.

Le chemin d'accès principal s'emprunte sur la route cantonale entre L'Abbaye et la bifurcation du Mont du Lac. Il est empierré et présente une forte déclivité. On peut aussi atteindre ce pâturage depuis la gorge de la Lionne par un chemin goudronné sur un petit tronçon, ou depuis le nord-est, mais ce dernier chemin tracé sur l'herbe n'est pas très bon. La division de la prairie en trois parcs permet de réaliser une rotation de la pâture. Des sources assurent un approvisionnement en eau suffisant, le bétail disposant de 4 abreuvoirs. L'exploitant amène une réserve de foin depuis la plaine et de la paille qu'il emploie pour la litière. Le fumier s'entasse près du bâtiment à même le sol. On le répartit sur la prairie l'automne à l'aide d'un épandeur. Aucune installation ne recueille les déjections liquides et celles-ci se perdent dans le sol. En complément de fumure, on apporte à la prairie 2000 kg d'engrais complexe NPK 15.15.15 au printemps.

Bâtiment

Le bâtiment du Grand Saint Michel se forme de deux anciennes fermes contiguës. L'une d'elles ne sert plus que de résidence secondaire. L'autre a été transformée vers 1950 afin de donner une plus grande dimension aux étables. Le logement comprend 2 chambres situées à l'étage, une cuisine aménagée dans une chambre, l'ancienne cuisine servant de dépendance. L'eau d'une source parvient à l'intérieur. On s'éclaire avec une lampe à pétrole.

Le bétail trouve abri dans deux étables. L'une peut recevoir 16 UGB sur deux rangées de couches au sol revêtu de bois. L'autre est une petite écurie à veaux de 8 places. Il existe des crèches partout.

Le bâtiment du Petit Saint Michel sis dans le sud-ouest du pâturage est une ancienne ferme transformée en maison de vacances.

Améliorations à effectuer

- poursuivre l'essartage et la lutte contre les mauvaises herbes
- tenter d'assainir encore les emplacements humides
- améliorer l'état du chemin d'accès



Carte topographique du canton de Vaud. On découvre que l'accès à St Michel, qui est devenu aujourd'hui le Grand St. Michel, se fait par un chemin quittant la grande route l'Abbaye le Mont du Lac au tiers de son parcours à commencer par l'Abbaye. Ce chemin existe encore. On passe cependant d'ordinaire par les hauts avec un chemin longeant toute la combe dès le carrefour du Mont-du-Lac.



Toutes photos le Grand St. Michel prises en décembre 2003





Regard sur le Petit St. Michel



Petit St. Michel à l'automne 2002 ou au printemps 2003



Petit St. Michel en décembre 2002



Petit St. Michel en décembre 2003. Y a du monde et la cheminée fume.